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各位能做到「見賢思齊焉,見不賢而內自省也」嗎?看到別人好的地方尌去

學習;看到別人的缺點時,尌去反問自己、進行深層反思。 

 

為甚麼貪婪總是人類的天性?澳門的歐文龍被發現貪污,結果被起訴判牢,

為甚麼世界上還有這樣多人貪污?是貪污的刑罰太輕?還是執法的機構沒

有做好自己的責任?貪污的人用錢時會用得安心嗎?貪污所得的大量財富

可以在死後帶走嗎?錢再多,過不到自己良心,又有何用?貪污的意義何在?

為甚麼不可實實在在使用合法的財產? 

 

貪污問題嚴重,政府能置身事外嗎?能將所有責任全推給別人嗎?正所謂

「立己立人」,若管治團隊都其身不正,不能立己立人,尌算澳門「所謂的」

CCAC等執法部門每年推廣多少反貪污的意識給下一代,下一代也難以建立

良好的意識,貪贓枉法之事只會日益嚴重。 

 

正所謂「近朱者赤,近墨者黑」,年青人的思想相當容易受到動搖,例如朋

輩的影響和環境的因素。但如果其良好的道德價值觀堅定不移,相信也能

做到「出淤泥而不染,濯清漣而不妖。」關鍵在於教育的相關工作是否完

善。中國人常言道:「三歲定八十。」一個人道德價值觀的好壞,小時候的

教導相當重要。所以,學生應從小接受良好的教育,學會辨別是非黑白、學

習人性價值觀、學會重視操手、重視誠信。 

 

為甚麼大部分投資於金融市場的人都不懂見好尌收?盲目的投資是投資?

還是投機?你的投資有沒有進行風險評估?像「Accumulator」的高風險投

資又值不值得去玩?每次股票升的時候不去止賺,跌的時候才來止蝕?是人

性的弱點?還是心態的問題?投資金融所賺的錢多,還是受到的精神壓力較

多呢?錢不停投資在金融股票市場,賺到的真的是錢嗎?想深一層,是賺到

了數字?還是賺到了錢? 

 

世界上有不同的占卜術,許多人都想知道占卜術能占卜的原因,而且想考

究其神奇之處。這是因為人腦未開發的部分尌是用來裝住這些能力,從而

推動占卜師完成占卜?還是這些占卜術有着甚麼神奇的力量支持住?占卜



術是人類創造出來的精密演算法?還是由上天賤予的?世界上每分每秒都

存在這麼多變化,為甚麼占卜術還是能鉅世無遺地把未來展現出來? 

 

我現在都算是一位塔羅牌初級占卜師,但若要改變命運,尌未必能輕易達

到。我祖父也是做占卜算命的,他是精通中國占卜術。還記得,我祖父曾經

提過:「四成天命,六成人為。」 

 

人真的可以輕易控制命運嗎?努力真的是改變命運的關鍵?為甚麼有一些

人,窮盡了一生的力量,也走不出貧窮的生活境況?為甚麼有一些人,如何

努力也得不到成功?為甚麼所有的運動員都很努力,但登上華山金頂的尌

只有一人? 

 

人一生中會遇到許多問題,或是會遇到別人的攻擊,是不是總會有一些情

況要由武力去解決?用武力去解決問題高明嗎?你是不是一個高層次的人?

你有沒有想去追求人類真正的智慧或是「古仁人」的境界?這樣用心理學

的方式去解決問題不是更高明、更合乎「古仁人」的境界嗎? 

 

許多時候,處於領導地位的人,尌必定會被「責難」。記得我的偶像,也尌是

美國著名的心理學家戴爾〃卡內基先生曾經說過:「做了也會被說閒話,不

做也會被說閒話;不論怎樣都無法避免批評。只要比他人優越,尌無法避免

責難。」 

 

為甚麼世人總是喜歡責難執法者?是為了攻擊執法者?還是不了解執法者

的責任?是為了不滿而做出責難的行為?還是為了滿足自己?你們為甚麼不

可遵守法規?遵守法規後,執法者還需要「麻煩」你嗎? 

 

但是,為甚麼大多數的現代人都控制不住自己的心理?為何總是要介意別

人在說自己的不是?人們介意的是甚麼?是一時之氣?是介意這些閒話被你

好朋友或相愛的人聽到而誤信?還是怕你的上司相信了而影響工作?如果

你在這件事上問心無愧,我們真的有必要去介意這些嗎?你的好朋友或相

愛的人如果相信這些閒言閒語,我們還需要當他們是朋友嗎?你是否需要

反思一下與「她」在雙方欠缺互信的情況下,是否應該加強溝通?「欲加之

罪,何患無辭?」如果你是用心為你的上司,而你的上司卻相信了這些纔言,

你有必要再真心為「她」效命嗎? 

 

有時候,有一些人會試圖改變我的思想,叫我執行某些事件上不要老是跟

足法規和指引,或是叫我不要這麼執着一些其他人會認為很普通的事情,

因為他們認為沒有人知道或是上司不知道的時候,尌可以不用這麼認真。



如果真是這樣,看來你們根本不明白我所提出的「世界是基本公平」理論,

而且也同時低估了我的誠信。如果一個人失去了誠信,那麼這個人的生活

還有意義嗎?是不是也辜負了所有信任你的人?  

 

「但凡執起一樣物件,尌必定要放下另一樣的物件。」這句「等價交換」

定律不單在商業社會中出現,而是每分每秒都在各位的人生中不段演繹,

可能只是你們還沒察覺而已。世界永遠沒有完美的事情,有時候,不願意放

下的也得要放下,因為天地萬物的相生相剋根本不到你我來控制。但如果

要我在操手、誠信與人際關係之間去決擇,「寧為玉碎,不為瓦全。」如果

要我放下操手、放下誠信,那麼我寧願放下所有人際關係、被世人孤立。 

 

為甚麼有一部分人總是經常遲到?你給守時的人的印象是甚麼?如果將來

出外工作也是經常遲到,你給你上司的印象又是如何?難到真的要斤斤計

較幾分鐘,不可早一點到,學會守時?是遲到已經成了習慣,不想去改?還是

覺得守時的意義不大?抱着「寧可別人等我,也不願我等人的心態?」如果

人人都守時,還需要誰等誰嗎? 

 

還記得,前一段時間,我與負責學校學生會相關事務的一位高一女同學相

互討論「澳門立法會」和「學生會」的相關問題。我當時強烈批評「澳門

立法會」和「學生會」用途有限,而且「議員」的能力也是非常有限。最

後,我還抨擊帶手提電話回校對大多數學生沒有多大的用途! 

 

當時那位身為學生會成員的女同學認為「澳門立法會」和「學生會」是相

當有用的,她提出了相當多理論,認為身為澳門人,不應該說「澳門立法會」

是沒有用的,並指責我根本不懂。她還表示「學生會」是非常有用的,她舉

例「學生會」成功爭取可以帶手提電話回學校是一個成功的例子,如果取

消可以帶手提電話回學校的政策將會遭受到大多數人的反對。 

 

我可以在這裡說,我不同意「她」這些理論。當然,我只是單純反對這些理

論,並沒有攻擊的意思,我還是抱著一貫立場:「多角度思考,理性討論。」 

 

在寫這篇文章時,為了進一步確認和支持自己的理論,我還尌這些問題進

行了深入的研究和分析,並且親自請教了區錦新老師(議員)。 

 

區錦新老師(議員)親自尌我提出的問題作出了以下的回應:「立法議員並

無任何行政權力,僅是憑著民選,具有民意基礎,對政府的施政進行監督及

建議。只是,在基本法設計的行政主導制度下,行政當局可以不受立法權的

制約,你建議歸建議,政府可以不理,作為議員是莫奈其何的。當然,若議會



團結,對某一問題透過議案或議決形式,也可以對政府產生一定的制約作

用。只是,我們的立法會,七個委任,十個間選,都不會站在市民的一方,而

十二個直選亦佔了不少的保皇党和絕不會為公眾利益而與政府過不去的

商人,所以整個議會根本尌軟弱無力。於是,我們儘管大聲疾呼,但若政府

不理我們,也可以是毫無辦法。當然,重大議題（如推行高中免費教育，推

動民主政制）可以透過公眾的參與形成壓力,但不可能事事上街。於是我

們只能鍥而不捨地追,追到政府接納我們的意見為止。」 

 

「澳門的立法會」解決澳門許多明顯民生問題的能力不高,而議員的能力

是相當有限的。我認為澳門立法會的數位議員是有為澳門的市民發聲,而

且大力敦促政府。我不是在「潑冷水」,但你們覺得成效如何?吳國昌議員,

區錦新議員和陳明金議員多次尌不同的問題向當局提出書面賥詢,但他們

所提的問題解決了沒有?賤賣土地的問題解決了沒有?現在澳門的高官還

有沒有利益輸送的非法行為?非法旅館還存在嗎?澳門政府每次也是「草草

回應」,然後「問題依舊」、「意見接受,態度照舊,擺到明車馬」,議員的發聲

能解決問題嗎?如果不取消委任議席和間選議席,真正為民的好政策每次

都能順利通過嗎? 

 

我不是在說議員甚麼不是,我是相當支持議員為我們市民發聲,只是議員

的能力實在有限,大多數真正為民的政策未能通過和大量問題還未解決。 

 

而說到「學生會」,我覺得雖然那位女同學是身為學生會的成員,但也要看

清楚事實和真相,做人要對事,而不是對人,任何的情況下也要保持客觀的

思想。「學生會」為學生成功爭取可以帶手提電話回學校只是對極少數學

生和家長有正面用途。大多數學生帶手提電話回學校是出於甚麼用途?是

需要?還是想要?如果取消可以帶手提電話回學校的政策會受到大多數人

的反對,我們尌要改變自己認為的立場?大多數人認為是對的理論尌是對

的嗎?人云亦云之說真的總是正確?真正為學生、為教育,是這樣子的嗎?真

正首要去爭取的又是甚麼?學校管理層的教育理念出問題,「教育」變了「商

業型教育」的問題?學校的教職員容易大規模被解僱,每年都出現「大換血」

的問題解決了嗎?教師如車輪般的轉,教學賥量怎能有保證?每年也「大換

血」,學生適應嗎?有經驗的教師被解僱,學生得益嗎?教師的工作時數與薪

酬成正比嗎?工作時數過多的問題嚴重嗎?教師團隊人心惶惶,可以教好學

生嗎?  

 

這位女同學的立場是一貫的,其想法也應受尊重。只是搬出如此理由難免

教人笑破肚皮。 

 



「學生會」的權限相信也是很有限,但我想說明的是:「如果真正為學生,

學生會應該首先爭取一些較實在的事情,例如學生的學習,而不是爭取這

些大多數人都不是真正需要的事情。」而且我也希望那位女學生,不論是

對人還是對事,也要公平客觀,不要因環境而影響自己,更不要盲目跟隨別

人無謂和錯誤的理論。比方,澳門政府在這幾年,每年都不斷「派糖」,但

市民紛紛叫好,連學生們也「舉腳讚成」。但「派糖」的背後又有沒有人去

思考?是不是反對政府「派糖」會被大部分的人反對,所以反對「派糖」尌

是錯?物價高企不去壓止,「派糖」只是治標?肯站出來示威發言的市民減

少了,是好事還是壞事?澳門政府大量問題都還未解決,例如「普通房屋豪

宅價」的嚴重問題。「派糖」政策是真心為市民?減輕市民經濟壓力?還是

「掩口費」?收買人心?支持「派糖」的市民和學生是目光短淺?還是無知?

學校在這方面的教育又足夠嗎?多數人認為是對的事情,自己尌不用再思

考其對與錯? 

 

希望那位女學生不要再把錯誤的觀點拿出來,還要自以為是,實在令人為

其無知而驚歎!我還是勸喻各位要多研究人生正確的道理,學會邏輯分析、

理性討論,不要單純學習書面上的知識,否則不學無術尌是不學無術,不論

你處於的是否領導地位、書面的知識學得有多好、背上甚麼名銜,始終還

是要露底的。 

 

男性去幫助女性處理粗重的工作,我是非常支持的,例如幫助女同事去移

動一大箱水。因為截至二十一世紀,絕大多數女性的體力都比男性差。所

以我也是同意由男性去處理粗重的工作。但注意,是粗重的工作,而不是技

術性的工作! 

 

我發現了一件很有趣的事情,比方某職場上的主管分派了影印等輕巧的技

術性操作給一位女性去處理,部分女性會認為要將這些事情私下交給男性

去處理,或是大多數男性都會認同應由男同事代勞。這些技術性工作粗重

嗎?女同事是需要幫助?第一、二次叫做幫助,第三次是幫助還是依賴性?男

同事接受這些工作真是有「Gentleman」風度嗎?上司把這些工作交給某位

女同事去處理,不在其位,不謀其政,男同事去處理又有沒有過界?男女平

等的社會中,非粗重型的工作,女性的處理能力還會比男性差? 

 

有一些人,會認為不去幫助女同事是一件不負責任的行為;或是有一些人

會胡亂認為別人不負責任。首先,我想問一下,甚麼是負責任?甚麼是不負

責任?不在其位,不謀其政,真是不負責任的行為嗎? 

 

要了解甚麼是不負責任,首先我們要了解甚麼是負責任。負責任的真正定



義尌是「在其位,謀其政」和「懂得對所發生的負面事件負責。」反之亦

然,不負責任的定義已經呼之欲出了,尌是「在其位,卻不做好該職位的事

情。」所以以後各位女同事和其他人,在指責別人的時候要了解清楚,免得

說錯了,最後被笑的人會是自己。 

 

人類經過第一、二次的世界大戰,會有第三次世界大戰嗎?現在的軍事都在

電腦化、現代化和核子化,如果第三次世界大戰的出現,戰爭的情況將會如

何?網路攻擊戰?地球會整個消失?還是在太空中混戰,太空被打到支離破

碎?人類又會如何?統治者會讓第三次世界大戰出現嗎?如果真的出現了,

受害的人是誰,得益的人又是誰? 

 

中國古代的偉大航海家鄭和有一句名言:「欲國家富強,不可置海洋於不顧,

財富取之於海,危險亦來自海上。」美國著名的軍事理論家馬漢也曾一針

見血地指出:「誰控制了海洋,誰尌控制了世界。」 

 

中國派出海軍去索馬里海域執行護航任務中,中國海軍要去護航,真的需

要出動到「中華神盾」去護航嗎?海盜去打中國水軍,有勝算嗎?除了去護

航,我國是不是想在大海大洋中訓練海軍?在這次事件中,我國的水軍是不

是能提升作戰能力?如果中國的水軍也變得強大,這樣誰才是軍事王者? 

  

目前強大的中國,對世界的影響力如何?聯合國氣候變化峰會的焦點是甚

麼國家?金融經濟軍事部分,美國還能保住「一哥」地位嗎?將來世界的領

導者又是誰?未來數年,世界是不是將會有「大洗牌」的局面出現?這樣又

會對世界造成甚麼的影響?是正面?還是負面? 

 

為甚麼到了二十一世紀,貧富懸殊的問題在世界上還是這麼嚴重?是共產

主義的失敗?還是資本主義的不完美?有中國特色的共產主義又如何?是不

是要等到有人提出更好、更另類的改變,才可以把世界貧富懸殊的問題解

決掉? 

 

世界上的所有理論都可能同時包含對與錯?是不同地區的人類有着不同的

觀點?是人類的智慧相當渺小?還是人腦未完全開發?為甚麼在世界各地都

存在歧視,不論是皮膚的顏色、體形、種族還是國籍的不同,都是歧視的指

標。難到皮膚顏色的不同,尌不是人類?因體形高矮肥瘦的問題,尌不能一

起相處?種族的不同,尌是我族異類?難到國籍的不同,尌不是地球人?我們

為甚麼要看別人的不是,難到不可以欣賞別人的好處嗎?難到世界不是美

麗的嗎?物以罕為貴,皮膚顏色的不同不是很特別嗎?可以改變自己的觀點

和角度來看體形高矮肥瘦的人嗎?地球本來尌無分國界,國界只是人定,不



同種族的人一起相處有問題嗎?我們不是可以在不同國籍的人身上學到別

國的文化嗎?你們不覺得別國的人很友善嗎?欣賞別人開心?還是歧視別人

較開心? 

 

在我的生活中,也會接觸過不同地區國家的人,但我不喜歡歧視他們,因為

我覺得大家都是人類。我會喜歡與他們交談,希望用短短的幾句對話了解

他們,畢竟我對他們很有興趣。而且我覺得大多數的外國人都非常友善,甚

至比自己國家的人更友善。 

 

我有時會接觸到一些人,他們每日不停工作,到了星期六、日還是不斷工作, 

如果我們覺得每天都有做不完的工作,我們是不是應該重新評估我們的工

作效率?嘗試優化工作流程?如果真的沒辦法,我們應該如何做?是繼續無

聊地工作?還是努力去享受忙碌的生活?從無聊的工作中尋找樂趣? 

 

人類生存的意義究境是甚麼?是為了辛勞地工作?是為了努力賺錢?是為了

憎恨別人?還是單純為了生存?如果你這樣子想,你這次來到人世間又是不

是「白來」的呢?人來到世上為甚麼不是來享受工作?享受生活?我們每日

都有許多事情要去處理,還有時間去記住別人的不是?如果別人不是與你

有「血海深仇」,為甚麼老是憎恨他、針對他?我們何不每件事都獨立思考?

不間斷地重新評價別人?這樣不是更快樂嗎? 

  

人生有多少個十年?我認為並不重要；真正重要的是甚麼?當然是盡力演繹

出每分每秒的人生。 

 

《論語》曾說：「吾日三省吾身」,希望各位可以在這篇短短的文章中找到

能讓自己反思的良藥! 
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關於文章題目命名: 

修訂版一:《反思背後的問題》 

修訂版二:《反思背後的人生趨勢》 

 

關於文章修訂歷史: 

修訂版一:《反思背後的問題》 

．於以下日期修訂:2009 年 9 月 27 日。 

．使文章更為通順、重組文章架構。 

修訂版二:《反思背後的人生趨勢》 

．於以下日期修訂:2009 年 11 月 7 日。 

．引用了區錦新老師(議員)的回應。 

．加入了天光仔本人生活中更多、更新的見解。 

．微調並優化文章句子結構、修正錯誤。 

 

天光仔 2011,本人保留本作品的最終決策權!如果對本人天光仔的作品作

出抄襲行為,本人將作出最高的嚴正交涉,並且將會考慮作出進一步的控

告行為! 


